

Nuestras bibliotecas

La biblioteca “Prof. Raúl Martínez Rosas” del Plantel 2 de la Escuela Nacional Preparatoria

Ilma Lecia Carrillo López*, Raúl Roberto Marichi Rodríguez**

RESUMEN

El documento describe la historia, construcción de la sede actual y acervos de la biblioteca “Prof. Raúl Martínez Rosas”, del plantel 2 de la Escuela Nacional Preparatoria de la UNAM, poniendo especial énfasis en la modernización y actualización de sus instalaciones y servicios. (FRRE)

PALABRAS CLAVE: bibliotecas, Escuela Nacional Preparatoria, escuelas preparatorias, Biblioteca “Prof. Raúl Martínez Rosas”, UNAM, México. (FRRE)

Abstract

The document describes the history, construction of the current venue and collections for the library of UNAM's Escuela Nacional Preparatoria, School number 2, emphasizing on the modernization and updating of its premises and services. (FRRE)

KEYWORDS: Libraries, Escuela Nacional Preparatoria, Preparatory Schools, Library “Prof. Raúl Martínez Rosas”, UNAM, México. (FRRE)

*“Haciendo de nuestros sueños proyectos,
y de nuestros proyectos realidades”
Los autores*

Introducción

Las bibliotecas no son sólo el lugar donde se concentran acervos bibliográficos, son también el sitio en donde se encuentran reunidos conocimientos y sueños, son sitios en los cuales confluyen las aportaciones y concepciones más diversas y plurales del mundo, representan la oportunidad para acrecentar y enriquecer críticamente nuestra visión del mundo y de nosotros mismos.

En el plantel 2, “Erasmus Castellanos Quinto” de la Escuela Nacional Preparatoria (ENP), este espacio lo encontramos en la biblioteca escolar que forma parte del proyecto de desarrollo institucional de la UNAM, es también parte integral y manifestación palpable de la visión de futuro que tenemos los universitarios, convencidos y ciertos de que la educación es la mejor inversión que un país puede hacer para alcanzar sus objetivos de desarrollo nacional.

Es precisamente la misión de la ENP, esencialmente educativa, en la que se encuentra inscrita la razón de ser de las bibliotecas. Las bibliotecas en nuestra realidad actual deben constituirse en los espacios que contribuyan a generar el interés por el debate de ideas basado en el rigor científico; en el espacio en que se promueva y apoye el interés por la investigación científica, tecnológica y humanística que permita en lo individual y colectivo tener una interpretación más precisa del devenir histórico, social y económico de nuestra nación y del mundo globalizado.

* Directora del Plantel 2 “Erasmus Castellanos Quinto”. Escuela Nacional Preparatoria, Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Av. Río Churubusco S/N entre Apatlaco y Tezontle, Col. Zapata Vela Carlos, Delegación Iztacalco, 08040 México D.F. México. Correo electrónico: ilma@correo.unam.mx

** Coordinador General de Bibliotecas de la Escuela Nacional Preparatoria, Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Adolfo Prieto No. 722, Col. Del Valle, Delegación Benito Juárez, 03100 México D.F. México. Correo electrónico: rob_marichi@hotmail.com



Las bibliotecas deben también considerarse como un ente vivo y dinámico que promueva la incursión de estudiantes, maestros y la comunidad en general en la sociedad del conocimiento, para ello es apremiante que construyamos un proyecto orientado a lograr la vinculación de las bibliotecas con las tecnologías de punta para hacer más atractivos los procesos de enseñanza-aprendizaje, de investigación y de difusión de la cultura.

Entendiendo que la biblioteca escolar tiene como misión la de proporcionar a su comunidad los recursos documentales y servicios de información de manera eficiente, oportuna y de calidad, que permitan apoyar las tareas sustantivas de la UNAM en docencia, investigación, difusión y extensión de la cultura, así como hacer extensivos estos beneficios a la sociedad en general, se determinó que era necesario llevar a cabo la ampliación y modernización de este espacio existente desde la fundación del plantel 2 en 1964 en las calles de Primo Verdad y Guatemala de nuestro Centro Histórico; edificio de gran trascendencia en la historia de la Universidad porque fue este lugar en donde se formalizó la autonomía universitaria en el año de 1929.

En ese momento y siendo jefe de la biblioteca el Maestro Enrique Ojeda Mares, se contaba con dos secciones: la primera dirigida al nivel de bachillerato que tenía un acervo de 5,000 libros, y la segunda orientada a Iniciación Universitaria que registraba un acervo aproximado de 2,000 textos.

Para 1978 en que la preparatoria 2 se trasladó a sus actuales instalaciones enclavadas en la Casa de la Sal (Delegación Iztacalco), y habiéndose diseñado y construido el edificio *ex profeso* para funcionar como plantel educativo, se destinaron 400 metros cuadrados para la biblioteca escolar cuyo acervo crecía día con día para responder a las necesidades crecientes de la comunidad preparatoriana.

Ampliando sueños, ampliando horizontes

En 1982 las instalaciones resultaron insuficientes, razón por la cual y bajo la jefatura de Francisco Macías Patiño, se llevó a cabo la primera remodelación de la biblioteca, que consistió en la construcción de un *mezzanine* y la supresión de salones en que se impartían clases de piano, lo que permitió ampliar su superficie en un 25 por ciento, proporcionar un mejor servicio y ganar espacio para el creciente acervo.

La siguiente remodelación tuvo lugar en 1990, que comprendió la eliminación de muros, lo que posibilitó que los servicios de préstamo se ofrecieran en la modalidad de estantería abierta. El año de 1992 marca un cambio importante: con el apoyo de la Dirección General de Bibliotecas (DGB) de la UNAM, se dotó a la biblioteca de un equipo de cómputo para ofrecer el servicio de préstamo automatizado a través del sistema Circula diseñado por la DGB y puesto en operación bajo una perspectiva integral de servicio por el Jefe de Biblioteca c.d. Roberto Marichi Rodríguez.



Nuestras bibliotecas. La biblioteca “Prof. Raúl Martínez Rosas” del Plantel 2 de la Escuela Nacional Preparatoria



Después de 12 años, en 2004, se emprende un proyecto de gran trascendencia en la historia de los servicios bibliotecarios de la preparatoria “Erasmus Castellanos Quinto”, cuando se conjuntaron los esfuerzos del Director General de la Escuela Nacional Preparatoria Arq. Héctor Herrera León y Vélez, de la Directora del Plantel Lic. Ilma Lecia Carrillo López y del Coordinador General de Bibliotecas de la ENP C.D. Roberto Marichi Rodríguez, mismos que dieron lugar a la autorización

del proyecto de construcción, ampliación, remodelación y modernización de la biblioteca que inició en noviembre de ese año.

Este proyecto se desarrolló en dos etapas: la primera etapa consistió en la construcción de un edificio de 500 m² con un costo de 4,5 millones de pesos finalizando en el mes de septiembre del 2005, sin que los servicios se vieran suspendidos en forma importante. La segunda etapa consistió en la unión del nuevo edificio con el inmueble de la biblioteca ya existente, así como la remodelación y modernización de la misma dando un total de 1,100 metros cuadrados de superficie total, finalizando en el mes de julio 2006, con un costo aproximado de un millón de pesos.

Esfuerzos compartidos, responsabilidades colectivas

Estamos convencidos de que a los funcionarios nos corresponde seguir gestionando de manera eficiente las inquietudes y demandas de la comunidad universitaria, de tal forma que se constituyan primero en proyectos viables y después en realidades concretas como es el caso de la biblioteca del plantel 2 de la Escuela Nacional Preparatoria.



La inauguración el 11 de agosto del 2006, representa la culminación de esfuerzos compartidos de todas las áreas universitarias involucradas, que tuvieron como responsabilidad colectiva, seguir ofreciendo una educación de calidad. El proyecto nunca tuvo como objetivo estratégico el crecimiento de las instalaciones físicas o de los acervos, su fundamento fue el de hacer de la biblioteca una fuente promotora para que la comunidad escolar incursione en la sociedad del conocimiento con el apoyo de las tecnologías de punta en un ambiente que propicie el interés por la docencia, el aprendizaje, la investigación científica y tecnológica, así como la difusión de la cultura.



Debemos entonces, como universitarios, asumir corresponsablemente nuestras problemáticas para poder transformarlas en retos a superar sobre la base de acuerdos que permitan alcanzar consensos, como es el caso de esta biblioteca que se suma e integra por completo al programa institucional de la Dirección General de Bibliotecas de la UNAM, con base en una visión que está regida por el interés superior de ir reconociendo aciertos y errores, porque ello nos permitirá hacer las adecuaciones, correcciones y cambios necesarios para que este proyecto crezca en calidad y valor universitario y comunitario.

Ex libris

Frase sencilla que encierra más que la referencia a la posesión física de un texto, el deseo de apropiación del conocimiento que tiene consigo. Eso es precisamente a lo que invitamos a la comunidad escolar universitaria, a apropiarse del enorme bagaje de conocimientos que puedes encontrar en esta tñ biblioteca de la preparatoria "Erasmus Castellanos Quinto", porque siempre debes tener en cuenta que saber más te hará más libre y, además, podrás enfrentar y resolver

los retos y problemas que se te presenten, así como contribuir corresponsablemente a resolver las problemáticas de tu entorno comunitario, social y nacional.

Con base en esta idea en la biblioteca de la escuela te ofrecemos la oportunidad de que hagas uso de las nuevas instalaciones que comprenden un jardín con plantas naturales, una sala de consulta donde se localizan enciclopedias, diccionarios, anuarios, almanaxes, la hemeroteca, la videoteca y un acervo general que se encuentran organizados en cinco grandes áreas del conocimiento:

- **Área 1:** Filosofía, ética, lógica
- **Área 2:** Historia, geografía, arte
- **Área 3:** Literatura, idiomas
- **Área 4:** Ciencias, matemáticas, física
- **Área 5:** Química, anatomía, botánica

Cada área cuenta con una sala de lectura con amplios espacios, luz y ventilación natural, catálogos en línea y locales, permitiendo así al lector una estadía agradable, amena y confortable. El orden que predomina en la biblioteca facilita el poder identificar y localizar los materiales de manera fácil y rápida.



Nuestras bibliotecas. La biblioteca “Prof. Raúl Martínez Rosas” del Plantel 2 de la Escuela Nacional Preparatoria

Además ofrece espacios para apoyar actividades académicas y de difusión de la cultura de la comunidad preparatoriana como son: una sala de cómputo para 24 personas con conexión a Internet y un auditorio con 50 localidades.

Otras áreas con que se cuenta y que son importantes para el desarrollo de las actividades administrativas que se realizan cotidianamente en la biblioteca y que son primordiales para optimizar todos los servicios que se ofrecen son: Jefatura, Área de procesos, módulo de préstamo, fotocopiado, módulos de atención en cada área, voz y datos y área para el personal bibliotecario.

Es importante señalar que los acervos de la biblioteca se actualizan con base en lo requerido por los Planes y Programas de Estudio de la ENP, las necesidades reales de los miembros de la comunidad y las solicitudes que se generan en la Muestra Bibliográfica y Videográfica de la ENP que se efectúa cada año y cuyo fin, es orientar en forma objetiva la adquisición de los materiales tomando en cuenta las sugerencias de la comunidad. Actualmente las colecciones se conforman con los siguientes materiales:

Títulos	Volumenes	Videos	Revistas
10,787	43,423	450	54 títulos

El personal es coordinado por dos Jefes de Biblioteca: el Lic. Rosendo Díaz Rojas (turno matutino) y la Lic. Irma Ascensión Tapia Avilés (turno vespertino). Asimismo participan en esta encomiable tarea catorce bibliotecarios, dos secretarías, cuatro auxiliares de intendencia, dos vigilantes y un técnico académico en cómputo. Todos ellos entusiastamente ofrecen:

- Orientación e información al usuario sobre el uso de la biblioteca y sus colecciones
- Préstamo interno



- Préstamo domiciliario
- Préstamo interbibliotecario
- Consulta en línea (Internet)
- Consulta de catálogos automatizados
- Fotocopiado
- Proyección de material audiovisual

La biblioteca brinda sus servicios con un horario continuo de las 8:00 a las 22:00 horas. Los servicios que ofrece a la comunidad preparatoriana están a cargo de personal bibliotecario calificado que permite ofrecer a los usuarios el servicio de calidad que todo universitario merece. 

